

Pago adelantado
En 1.ª plana 50 céntimos línea.—En la sección de noticias, precios convenciona-

LA ATALAYA

DIARIO DE LA MAÑANA

Pago adelantado
Trimestre: capital... 4'00
Año: en la idem... 15'00

Año IX.—Número 2.859

SANTANDER.—Lunes 7 de Enero de 1901

Teléfono número 139

Doña María Pardo Fernández
VIUDA DE ACEBEDO
PROFESORA EN PARTOS
HA FALLECIDO DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

UNDÉCIMO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR
DON MIGUEL BALDOR ITURRALDE
Que falleció el día 8 de enero de 1890

Octavo aniversario
DEL SEÑOR
D. Mateo Gómez Aquerrera
que falleció el 8 de enero de 1893

Boletín religioso
SANTANDER.—Sr. Luciano, Félix y Jenaro mártires, Crispín, ob., y Teodoro, monje.
Don Carlos M. Conachy
DENTISTA
Muelle, número 34, piso segundo

Canalejas desamortizador
A imitación de las manos, mayor, mediana y menor, que tanto se distinguieron en la Edad Media, y en que se dividía una de las tres clases sociales, las presentes generaciones, por no ser menos, han conocido otras tres manos, no menos famosas, la mano negra de Jerez, la mano muerta clerical y la mano oculta de la reacción.

del Gobierno medidas restrictivas contra «el progreso siempre creciente de la mano muerta» y la amenaza de caer en el carlismo.
Mal modelo ha tomado para norma de política el demócrata defensor de la burguesía adinerada, pues con ser mucha la frescura de nuestros políticos, es seguro que ninguno de ellos quisiera para sí los juicios con que la crítica imparcial califica la dictadura económica del más funesto de nuestros desamortizadores.
Desamortizador funesto decimos, toda vez que su obra, si se mira bajo el criterio de la justicia, ha merecido el calificativo de inmenso latrocinio, ya que la propiedad de la Iglesia era legítima; si desde el punto de vista rentístico y financiero, fué una liquidación que sólo produjo el efecto de hacer potentados á los ricos y más pobres á los pobres, sin ventaja alguna para el Estado.
Sólo desde el punto de vista político, fué la gran obra del partido liberal, realizada con el exclusivo propósito de crear intereses y atraer partidarios al régimen liberal moderno. Nada tiene, pues, de particular que el señor Canalejas, liberal antes que patriota, se proponga imitar á los antiguos desamortizadores que, progresistas antes que españoles, faltaron á los principios de justicia, derrocharon una fortuna capaz de levantar nuestro crédito y alentaron con su conducta al socialismo.
Finalmente, la doctrina del señor Canalejas es esencialmente pragmática, como despojada de todo fondo ético, ya que, según el Derecho natural, las personas jurídicas, y por lo tanto, la Iglesia y las órdenes religiosas, que son parte de ella, son capaces de derechos y, como tales, de adquirir y poseer bienes. Es además dicha doctrina un atentado contra el Derecho positivo español, ya que el Código civil, en el artículo 38, concede esa capacidad á dichas personas, añadiendo que la Iglesia se registrará por lo concordado entre ambas potestades; y lo concordado, según el artículo 41 del Concordato vigente, es que la Iglesia puede adquirir y poseer bienes por cualquier título legítimo, y que su propiedad, en todo lo que adquiere ahora ó posea en adelante, será solemnemente respetada.
De donde se infiere que dicha doctrina es también un atentado contra el Derecho internacional.
Y si quisieran invocarse razones de utilidad pública, á la que son tan aficionados los juriconsultos liberales, no olvide el señor Canalejas que, si razones de utilidad pública, es decir, el salus populi, le mueven á pedir que se convierta la propiedad colectiva en individual, á cuyo título se hizo la desamortización, los socialistas le pueden retorcer el argumento diciendo que esas mismas razones—puesto que ellos son los más—aconsejan que la propiedad se convierta de individual en colectiva.
Con lo que sería muy posible que el palacio condeal que hoy habita y posee el señor Canalejas, pasara al acervo común y fuera administrado en nombre de la sociedad por los compañeros Iglesias ó Quejido.
TÁCITO.

DE POLITICA
(POR TELÉGRAFO)
Madrid 6.—16'10.
Armamento de buques
A última hora llegó ayer al Congreso el proyecto de ley de armamento del Isabel II y otros tres cañoneros.
Sánchez Toca celebró una conferencia con los señores Villaverde y Silvela, convencidos de la necesidad de aprobar el proyecto.
Los fusionistas y tetuanistas votarán en favor del proyecto, pero no así los gamacistas y algunos ministeriales.
Son varios los diputados ministeriales que públicamente han manifestado que se opondrán en el Congreso á que salga adelante el proyecto de ley concediendo autorización al ministro de Marina para el armamento del Isabel II, el Temerario y los dos Pinzones.
Créese que en el Congreso ha de tropezar con serias dificultades este proyecto, fundándose esto en que hasta quienes se tildan amigos del Gobierno han dicho que se opondrán á él.
Debate
Mañana lunes se suscitará en el Congreso un amplio debate sobre las reformas de enseñanza.
En la discusión tomarán parte algunos diputados de la mayoría, con objeto de oponerse al proyecto.
Consejo
Hoy se celebrará Consejo de ministros.
En él se acordará qué proyectos son los que por su urgencia se deben discutir en las Cámaras el lunes y martes á fin de que estas queden cerradas el miércoles.
EL CORRESPONSAL.

Los agulnaldos
PARA LOS OBREROS
Continúan recibiendo donativos de importancia y, sobre todo, de utilidad, que es la condición que principalmente se requiere en este caso, para la rifa que, á beneficio de los obreros del Circulo Católico, ha de verificarse el próximo domingo 13, día fijado por la Junta directiva para dicho objeto.
A la lista de donativos que hemos publicado hay que añadir los siguientes que posteriormente se han recibido:
De una señora: dos mantas, cuatro elásticos de Bayona y seis pares de calcetines.
Seis pares de calcetines y doce pañuelos de bolsillo, donativo de don Francisco Cacho.
De una señora: seis elásticos y 12 calcetines.
De otra señora: media arropa de garbanzos, media de alubias y media de arroz.
Un cuarto de arropa de garbanzos, otro de arroz y otro de alubias: donativo de don E. F.
Un cuarto de arropa de alubias, un cuarto de arropa de garbanzos y un cuarto de arropa de arroz: donativo de don A. T.
Media arropa de garbanzos, un queso de bola, dos latas de escabeche y media arropa de alubias. Donativo de una señora.
De otra señora, media arropa de garbanzos.
Media arropa de azúcar, media de garbanzos, media de alubias, media de arroz, dos kilos de café y dos libras de chocolate, donativo de don Estanislao Abasco.
De don O. E., seis camisas, cuatro calcetines y tres elásticos de Bayona.
De don Regino Oballos, dos pucheros de porcelana, una docena de cucharillos de mesa y una docena de cucharillos de metal.
Continúa abierta la lista de donativos, que se suplica sean objetos ó efectos de inmediata utilidad para los obreros que sean agraciados con la rifa.
En nombre de la Junta Directiva del Circulo y en el de los obreros del mismo damos las gracias á los generosos donantes.

DE MAL EN PEOR
Siguen los números declarando categóricamente que la ruina de España avanza; y siguen los hombres de gobierno declarando que debemos gastar dinero y que el contribuyente puede pagar más de lo que paga.
La estadística del comercio exterior de noviembre y los once primeros meses de 1900, no puede ser más desconsoladora.
El algodón en rama pierde 22 y medio millones; el cáñamo y lino en rama, 3,4 millón; el yute, abaca y otros análogos, 4,5 millón; las hilazas, tres millones; las lanas, incluso las lavadas, peinadas y cardadas, más de un millón, y otro millón la seda cruda y torcida.
En total, las primeras materias textiles pierden 30 y 2/3 millones.
Se habló mucho de la crisis fabril de Cataluña durante algunos días; luego no se ha vuelto á tratar de ella, como si hubiera desaparecido. Sin embargo, ahí están las cifras que prueban que aún existe. La baja del grupo ha continuado en noviembre con 2,3 millón, viniendo á aumentar la de meses anteriores.
De la restricción del consumo dan muestra el cacao y el café, cuya importación pierde 4 millones en el primero y 5,2,3 en el segundo.
Respecto á la exportación, el grupo de minerales tiene 11 millones en baja; el de metales 2,1,2. Y volviendo á la crisis fabril, vemos que los tejidos de algodón pierden 5 y 4/5 millones, de los que más de un millón corresponde á noviembre; los tejidos de hilo, 2,8 millón; los de lana mantienen la baja de meses anteriores.
Y aquí hay que anotar que las lanas sucias y lavadas pierden 4,1,2 millones y más de 9 millones sobre 1899; de modo que las pérdidas afectan también á la ganadería.
En substancias alimenticias hay que apuntar desde luego: los vinos comunes en baja de más de 17 millones y de 35 millones respecto á 1898, deducido ya un pequeño aumento que se nota para Inglaterra. Para Francia, para el resto de Europa, para Cuba y Puerto Rico para el resto de América, la exportación continúa en baja. Los vinos de Jerez pierden también un millón, y ocho millones, sobre 1899. Los vinos generosos, en baja de millón y medio. Las frutas frescas, baja de ocho mil onzas, y las secas otra de cinco millones. Es decir, que las pérdidas afectan á la agricultura, á la ganadería, á la industria fabril, á la minería, á los metales.
Y todavía se piensa en aumentar gastos y en

Ingleses y boers
(POR TELÉGRAFO)
Madrid 6.—16'10
Varias personas de Madrid ha dirigido un mensaje á las Cortes pidiendo que éstas acuerden la adhesión de España á la primera petición de arbitraje que Holanda ó cualquiera otra nación formule referente á la guerra del Transvaal.
El mensaje dice que si ningún pueblo lo propone, debe hacerlo España, aceptando una iniciativa honrosa.
—Dicen de Londres que óyese fuego de cañón en Mazeru, por la parte de Hamman.
—Los ingleses residentes en Ficksburg se han retirado á la Basutolandia.
—Del Cabo telegrafian que continúan armando miles de hombres.
—Los centros y asociaciones cooperan al movimiento.
—Dicen de Mazeru (Basutolandia) que los ingleses que perseguían á Dawet dividieronse después en tres columnas para pasar á Ficksburg.
—Al Cabo ha llegado una columna inglesa y se prepara para rechazar á los boers que han invadido la colonia por diversos puntos.
—Ha circulado el rumor de que numerosos afrikanders se han retirado al occidente para unirse á los boers.
—Telegrafian de La Haya que la noche anterior Kruger la pasó muy tranquilo, habiendo mejorado relativamente.
—Sin embargo, los médicos no se hallan muy confiados y se proponen celebrar una consulta.
—El Lokal Anzeiger hace constar que los ingleses están actualmente á la defensiva.
Han tenido que abandonar importantes puntos estratégicos para guardar sus comunicaciones.
Su situación militar es de las más críticas.
EL CORRESPONSAL.
SALÓN DE SAN LUIS
Numerosísima fué la concurrencia que anoche asistió á la función celebrada en el salón de San Luis Gonzaga: hallábase el local lleno de gente á la hora de comenzar la fiesta, que resultó, como habíamos previsto, muy agradable y divertida.
Lucieron en la interpretación de las tres obras puestas en escena—«Vestirse de ajeno», «Los descomulgados» y «Aprobados y suspensos»—los jóvenes aficionados, verdaderos artistas algunos de ellos, señores Ríos, Gutiérrez (Fernán), Bolívar, Nieto (Mario), Torregrosa, Domecq, Cuevas, Pérez y algunos otros, cuyos nombres no recordamos. Todos estuvieron muy acertados en sus respectivos papeles y para todos hubo merecidos aplausos.
Sobre todo, en «Los descomulgados» y en «Aprobados y suspensos» merecieron muchos plácemes los actores por la manera como acertaron á dar vida á los personajes á quienes representaban.
La concurrencia rió de buena gana las gracias y donates en que abundan las obras puestas anoche en escena, y celebró la vista común con que, especialmente algunos de los jóvenes aficionados, oyeron apasionados para el arte escénico, son muy notables, supieron hacer resaltar que los donates y gracias.
Las horas, pues, de la velada transcurrieron deliciosamente y todos los concurrentes salieron muy satisfechos de ella, deseando que pronto se les presente nueva ocasión de aplaudir á los simpáticos jóvenes que actúan en el lindo salón-teatro de la calle de Carbayal.
Amenizó los entreactos, tocando al piano esbogie piezas musicales con mucho arte, el joven socolon don Vicente Gutiérrez, que fué también muy aplaudido.
La función, en suma, fué muy brillante.
Reciban los socios del «Salón de San Luis Gonzaga», nuestra cumplida enhorabuena.
Los peregrinos mejicanos
El periódico Il Pellegrino, de Roma, ha publicado un número extraordinario dedicado á relatar la llegada y permanencia en Roma de la peregrinación mejicana presidida por el reverendísimo Obispo de Chilapa, Doctor y Maestro don Ramón Ibarra y González.
De dicho estimado colega reproducimos, cumpliendo así lo ofrecido, parte de la emocionante pronunciada por el Ilustrísimo señor Obispo de Chilapa en la Audiencia que concedió Su Santidad á los peregrinos mejicanos el día 26 de diciembre último.
Después de encomendar el venerable Prelado los sentimientos de filial amor que hacia el Santísimo Padre sentían los mejicanos, añadió:
«Pero no queremos separarnos de Vos, sin pedir antes una gracia preciosísima. Vuestra bendición, Santísimo Padre, es la bendición de Dios. Bendecid, pues, con toda la efusión de vuestra alma á la Iglesia mexicana representada en sus Obispos, Cabildos, Seminarios, Párrocos, Oleros secular y regular y Congregaciones piadosas, Bendecid á la prensa católica y demás Obras de Propaganda religiosa. Bendecid á nosotros, á nuestras familias, al fervoroso católico que organizó esta Peregrinación, y á todos los fieles de la nación mexicana, especialmente á la raza indígena tan amante de la Iglesia y de Nuestra Señora de Guadalupe. Y con todo nuestro corazón os pedimos, finalmente, que bendicáis á dos naciones muy queridas para nosotros: México y España. Esta nos dió la fé y la civilización cristiana; por eso agradecemos os pedimos que la bendicáis, á fin de que siga dando los frutos de fé, de santidad y de heroísmo que la cubrieron de tanta gloria en

los siglos pasados. México es nuestra amada patria. Besadela, Santísimo Padre, de un modo muy especial, para que penetrando bien del significado de los colores de su hermosa bandera, a saber: «Religión, Unión e Independencia», camine siempre por las sendas de la verdadera felicidad, y en toda la vasta extensión de su territorio resuene siempre esta voz: Gloria, honor y bendición a Nuestro Señor Jesucristo. Gloria, honor y bendición a su Vicario en la tierra.»

LOS CATÓLICOS NAVARROS

Haec algunos días que se celebró en Pamplona una reunión, a la que asistieron más de 700 personas, con objeto de formar una Liga contra la impiedad.

Por aclamación se aprobaron las siguientes bases:

Crear bajo la denominación de Liga Católica un organismo cuyo objeto exclusivo será la defensa del Credo católico y su fin es el bienestar social que de la profesión de ese Credo se deriva.

La Liga Católica se vale de todo el intento de todos los medios lícitos y honestos consentidos por la moral y por la ley, y muy especialmente ejercitará ante los tribunales de justicia las acciones que procedan en defensa del dogma católico, de los institutos y asociaciones religiosas o piadosas y de las personas particulares que la misma determine que fueren ofendidos por el adversario.

Una comisión compuesta de 12 miembros, única legítima representación de la Liga Católica, decidirá desde luego la organización que haya de tener la Liga Católica, facultades que han de corresponder a los distintos cargos que se designen funciones que han de ejercer y todo lo demás que sea preciso a fin de que se comience a los trabajos sin demora y con la urgencia que las circunstancias lo demandan.

La comisión que se nombre procederá en todos los casos, sin limitación de facultades, en nombre y representación de la Liga Católica. La Asamblea otorga desde luego un voto de confianza a la comisión que se elija, la presta todo su apoyo moral y material, la concede las más amplias facultades para que se organice como mejor le parezca y aprueba todo cuanto ejecute y practique en uso de las facultades que se le delegan.

Por noticias particulares sabemos que continúan cada día con más actividad los trabajos que los católicos pamploneses realizan para desarraigar de aquella católica ciudad el foco infeccioso de la impiedad.

Lo mismo los hombres que las mujeres no cesan un momento para arrancar, uno por uno, a los extraviados, de error en que habían caído merced a la propaganda del periódico excomulgado.

Todos estos trabajos que hasta hace pocos días se hacían de la manera, ahora producen mejores resultados siguiendo las instrucciones que ha dado la comisión ejecutiva de la Asociación Católica.

Sabemos que dicho periódico, cuando se acordó en la Asamblea, recibió amplias facultades, se ocupa en recibir poderes de las personas injuriadas por el excomulgado, para ejercitar la acción correspondiente ante los tribunales. También estudiará la colección del periódico excomulgado para denunciar a los tribunales los delitos que se hayan cometido contra la Religión Católica, de cuyo fin religioso mucho se da esperar en pró de la buena doctrina.

LA TORRE DE SAN RAMONIN

Como a un kilómetro próximamente de la pintoresca villa de San Vicente de la B. rquera, se sitúa de este punto a la pequeña aldea de la Aebosa y a la mano derecha de la osada, ó camino vecinal, que, siguiendo por los pueblos de Heriz y G. ndarria se interna por B. rida, en el valle de las Herrerías, a zana hoy, desfilando los inclementes de tiempo, y suf. fondo los duros embates de tormentas y tempestades, las ruinas de un castillo, fortaleza, ó casa solariega, que los habitantes de aquella comarca designan con el nombre de Torre de San Ramonin.

Tendrá su historia, ó leyenda, este vetusto edificio, cuyas demanteladas paredes aún se conservan, sin duda para demostrarnos lo que fué en pasados tiempos aquella parte de nuestra querida provincia? ¿Estaría habitado por algún señor feudal que fuera el azote de sus vasallos ó el esforzado paladín que los conduciera más de una vez a la victoria contra el invasor extranjero que intentaba burlar el terreno de la indómita Sanabrida?

¿Será una de aquellas ilustres y eminentes nobilidades, cuyas lezañas y proezas se habrán perdido en la nebulosa noche de los tiempos? Indudablemente que sí; así no atrevería a asegurarlo; pero... yo ignoro todo cuanto se refiere a tan antiguo edificio, que tiene todas las trazas de haber sido un firme baluarte de la histórica villa de Venlo.

Situado sobre un pequeño cerro, del cual se domina la extensa bahía de San Vicente, formada por dos ríos, que termina la una en el pueblecito del Barceñal, y la otra en el de Entrambosríos, é inmediato al punto donde se ven los pilares del antiguo puente del Peral, que comunicaba sin duda a San Vicente de la B. rquera con la villa de Carrosguedo (hoy lugar de Sardiá) ocupación de Sea. día, cuyo nombre se le puso como recuerdo a que dicha villa fué destruida por un incendio, no cabe dudar que la Torre de San Ramonin debió desempeñar un papel importante en aquel tiempo en que eran grandes rivales las dos villas antes mencionadas.

Los que como yo hemos salido muy niños de la inolvidable Montaña, y del punto donde nosimos solo conservamos un vago recuerdo, lo poco a poco se va borrando de la memoria en nuestra continua lucha por la existencia lejos de los patrios, veríamos con mucho gusto que hubiese alguien que de vez en cuando se acordara de dar á conocer un poco de lo mucho bueno y antiguo que hay por la parte de San Vicente de la B. rquera, que si no es la más avanzada, es la más olvidada de la provincia de Santander.

Para que sus hijos no piensen en otra cosa más que en vivir al día. Al abandono material en que tienen entregada la hermosa villa, hay que unir el abandono moral é intelectual de sus habitantes, los que por no tener nada no tienen ni un periódico local que publique, aun que no sea más que las sesiones del Ayuntamiento y las ventas efectuadas los sábados en sus mercados, cuando otras villas y pueblos de la provincia, los cuentan a pares. Castro Urdiales tiene dos; Laredo otros dos; Torrelavega (elevada hace pocos años a la categoría de ciudad) dos también; Santoña uno; Retiro otro y hasta Cabzón de la Sal y Pene que tienen cada uno su periódico en la zona. Unicamente San Vicente de la B. rquera (de noble memoria) es la que se ha aficionado a no querer salir del olvido y de la miseria, en que está envuelto, a más por culpa de que ni de quienes, pero que lo es a más de...

Si por casualidad va por la algún excomulgado verán, situado a embarrancar en cruces, lo único que no dice de la villa es que tiene dos magníficos puentes, la Iglesia de Santa María de los Angeles, donde se conserva la famosa capilla de O. ro, un convento destruido y un castillo en ruinas, cosas que de puro sabidas y tan conocidas como ya todo el mundo, y las tenemos olvidadas los que pasamos nuestra infancia correteando por sus incomparables alrededores. Solo el ilustrado y gran admirador de la Montaña don Enrique de L. g. n. es el que ha escudriñado algo en la historia de la villa, pero en lo tocante á su comarca no ha dicho ni una palabra.

Los restos ó vestigios de otro edificio llamado la Torre de Igu. jo, en derredor del cual no há mucho tiempo se han encontrado varias sepulturas antiguísimas, por lo que denota tener su historia también.

En Otero, barrio del pueblo de Cabzón, en el municipio Ayuntamiento, hay una capilla, ó ermita, (la de la P. e. ) al parecer muy antigua, y según yo he oído á varios viajeros se tiene por la primera Iglesia que hubo en aquella comarca.

De dicho pueblo de Cabzón también hay otro torre que se dice de verse por su forma y construcción. Siguiendo la márg. n. izquierda del río N. rna y entre los pueblos de B. rba y Osmil. nes, está el monte conocido por El. ar de la Caba donde se cortaron las maderas con que en San Vicente de la B. rquera se construyeron las n. v. s, que, formando la escuadra de los cuatro v. l. s, en tiempo del rey San Fernando, tomaron á Sevilla del p. d. r. de os moros. En el mismo río, y frente al indicado sitio, hay un pozo que llaman el bocón de la sa. ga, cuyo nombre de sa. ga es corrupción de sa. n. ga, porque dicen que allí se dió una gran batalla, donde se derramó tanta sangre, que el río tomó el color rojo de esa sustancia, y de ahí le quedó el nombre. Esto puede ser una patraña, pero si resultara cierto no cabe dudar que el hecho ocurriría durante la guerra de los cántabros contra los romanos.

A mano derecha del indicado río, é inmediata á los pueblos de Oades y Rabago, aún se conserva, por supuesto en ruinas, la obilísima casa solariega del ilustre apellido Rabago, uno de cuyos vástagos (el P. Rabago, con. f. ar del R. y) consiguió erigir, primeramente en Obisado y luego en provincia, la que se llama hoy de Santander y antes Montañas de Barcos. En un trozo de pared se vé el escudo de armas de tan esclarecida familia.

Sobre dicho río N. rna hay dos puentes de mampostería, uno en Osmil. nes y otro en O. l. n. antiguo también, y que son dignos de verse por la forma en que están construidos, y de que se publicó la historia de su fundación. En el último pueblo, ó sea O. l. n, existen bastantes casas solariegas, con escudos y almenaras, entre ellas las de Sánchez de la Ompa, Rubin de O. l. s y otras no menos ilustres, como igualmente la de Inclán en Eribea y la de mi apellido en G. ndrria.

En el cogial de Juan Reina entre el Perujo y la Aebosa, hay un pedregón, especie de recinto ó fuerte, que los habitantes de allí llaman el paredón de los moros, y que bien pudiera pertenecer á la época de los romanos porque en él no se ven señales ninguna de cast. y por el contrario parece construido con mezcla de piedra moída. Por el estilo l. rfa ostentando otras muchas cosas notables de las cuales, como he dicho al principio, sólo conservo un vago recuerdo, que hay en aquella apartada región, sino ignorado por la mayoría de quienes en el fondo se debían interesar un poquito más que lo hacen, tanto en el momento y por peregrinidad actual, como en el momento de las glorias pasadas del pedregón de tierra que los vio nacer. Cuevas, grutas, aboles seculares, osadas en los ríos, arroyos de agua opísimos y hasta cataratas abundan tanto entre aquellos bosques y agrestes montañas, que se necesitarían muchas cuartillas de papel para ir anotando tan solo las que yo recuerdo.

Si este artículo, titulado La Torre de San Ramonin, como pudiera titularse otra cosa que que r, sirve para que algún sabio, aficionado al estudio de edificios y monumentos antiguos, se decida á visitar la par. de la provincia de Santander por San Vicente de la B. rquera, y escudriña y averigua la verdad histórica de lo que allí encuentro con algún mérito, ó notable nada más, y nos lo dá á conocer en periódicos ó revistas, sacándolo del olvido en que yac. y me alegraría mucho de haber contribuido con mi humilde insinuación al mayor honor y brillo del pedregón de tierra donde tuve la honra de ver la primera luz.

Si, por el contrario, estas mis suposiciones caen en el vacío, como tantos otros escritos que se publican hoy, entonces... paciencia y barsejar, como dice un antiguo refrán castellano.

Esperemos otra ocasión más propicia para insistir sobre el mismo asunto.

J. GUTIERREZ DE GANDARRILLAS, Habana, 1900.

TEATRO

Ayer se celebraron las funciones de despedida de la notable Compañía que con tanto éxito y éxito ha actuado en este teatro durante una larga temporada.

Ni hay por qué ahora, al despedirlos, volvamos á encomendar con nuevos elogios, el mérito superior de algunos de sus artistas, y lo acabado de conjunto que forman todos ellos, pues ya es bien conocido del público, por lo que nos concretamos á desearles una compañía lucidísima y brillante en Bilbao, y que, como aquí, obtengan aplausos y dinero.

Púsose por la tarde en escena, con crecido público, entre el que sobres. el infantil, las zarzuelas El Postillón de la Rioja y Chateau Margaux, y por la noche, con un lleno, la zarzuela Campanone, siendo muy aplaudidos todos los artistas que en dichas obras tomaron parte.

NOTICIAS

En la Catedral

Hermoso y verdaderamente admirable fué el sermón que pronunció ayer por la mañana en la santa iglesia catedral nuestro reverendísimo Prelado.

Después de probar con el testimonio de las Sagradas Escrituras que Cristo es verdadero Rey, hizo ver con soberana elocuencia que es Rey inmortal y eterno, superior á todos los reyes, Rey de reyes y Señor de los que dominan, á quien deban reconocer y sujetarse todas las potestades de la tierra, y ante el cual hemos de postrarnos todos, como os Reyes Magos, para ofrecerle nuestros corazones y cuanto somos, y juntamente los dones del oro, incenso y mirra; el oro, es decir, la riqueza y todos los bienes que poseemos; el incenso, por el que se significa la oración; y la mirra, que son los padecimientos y tribulaciones.

Tan sentido y tan elocuente é inspirado fué el sermón, que aunque duró muy cerca de una hora, pareció brevísimo á los numerosos fieles que le escucharon.

La casa en que se produjo ayer por la madrugada en el Alto, no es de la señora viuda de Ceballos, sino de don Maximiliano Ceballos, que la habita con su familia.

Balace del Banco

El balance practicado anteyer en el Banco de España arrojó el siguiente resultado:

Table with financial data: OTIVO, O. o, pesetas 350.402.231'41, Plata, 409.323.296'40, Correspondientes en el extranjero, 41.754.395'43, Documentos, 1.131.300.139'91, Préstamos, 254.079.625'46, Efectos á cobrar en el día, 2.249.303'48, Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos, 12.270.000, Otros valores en cartera, 5.633.569'14, Brones por cuenta de la Hacienda pública, pesetas, 49.871'59, Cu. r. s. corrientes en efectivo con el Tesoro público, 95.364.844'77, Tesoro público para pago de intereses y amortización de obligaciones de Aduanas, 372.743'54, Obligaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro, 1.100.837.33'15, Anta por el Tesoro público (ley de 14 de julio de 1891), 160.000.000.

Bienes Inmuebles 11.071.665, Diversas cuentas, 79.823.937'14.

PASIVO

Capital del Banco, 150.000.000, Fondo de reserva, 19.000.000, Ganancias y pérdidas realizadas, 1.907.542'08, Ganancias y pérdidas no realizadas, 1.593.493'24, Billetes en circulación, 1.589.485'075, Cuentas corrientes, 399.897.304'25, Dividendos, intereses y otras obligaciones á pagar, 38.394.505'81, Reserva de contribuciones, 70.274.995'77.

El párroco de Z. ruz dirigió ayer á los alcaldes de la com. un telegrama en el que les comunicaba que una bota bora boreal invadiría ayer aquella región.

Va «apretando» cada vez más el frío. La temperatura descendió ayer notablemente y aun cuando el día estuvo despejado, apenas calentaron los rayos del sol.

Por la noche arreció el frío, siendo contadas las personas que transitaban por las calles.

Mareas para hoy

Pleamareas.—A las 4 40 y á las 4 59 Bajamareas.—A las 10 57 y á las 11 16.

Nos dicen de Bilbao que reina bastante inquietud por ignorarse el paradero de los vapores Serantes y Valle.

Ambos buques, en unión del vapor Nuestra Señora del Carmen, de la matrícula de San Sebastián y propiedad de don José María Aristeguieta, salieron de aquel puerto el 31 de diciembre, siendo los tres sorprendidos por el temporal que al día siguiente se desarrolló en las costas del Cantábrico.

El Nuestra Señora del Carmen, después de luchar bravamente con las olas, pudo volver de arribada á Bilbao, cuando ya había sufrido averías en el timón.

Del Serantes y del Valle, que se dirigían á Boulogne Sur Mer, no se tenía hasta ayer noticia alguna.

Ayer al abrir las esclusas del estanque en el lavadero de minera en el Astillero, al quedar el estanque en seco, se vió que en el fondo había un cadáver.

Fuó recogido, y al acudir el Juzgado municipal para levantar el cadáver, advirtiéronse que tenía dos enormes heridas en la cabeza.

En vista de esto y por si se hubiere cometido un crimen, se avisó al J. e. de instrucción, quien se personó en el Astillero, ayer, á las cinco de la tarde, con objeto de instruir las oportunas diligencias.

El cadáver es el de un maquinista del vapor inglés Warwick que estuvo hace algunos días en el Astillero cargando mineral.

En el Principi se halla á disposición de su dueño dos llaves encontradas ayer en lavía pública.

La Guardia civil de Solares ha denunciado á varios vecinos del pueblo de Boque por haber cortado gran cantidad de leña, con la que llenaron doce carros, en el monte Viznaga.

La de Perrozo ha denunciado al vecino de Buzero Juan Martínez por haber cortado un árbol en el monte Turnes.

Alaba el puente que se aguanta.—Dícese que el que tiene el tejado de vidrio no debe tirar piedras al del vecino; y es lógico que los que hacen el vidrio y de él viven, digan una palabra sobre lo que les ha traído algún beneficio. El director de la fábrica de Moralla en Detroit, don Jaime Wood, escribe lo siguiente:

«Me compezo en manifestar que he usado el gran remedio Neuralgine para el reumatismo y me ha dado un excelente resultado; otros miembros de mi familia y amigos lo han usado con igual éxito en afecciones nerviosas, jaquecas y golpes y no cesan de recomendarlo como el mejor remedio, asegurando que siempre tienen á mano en su casa una botella del Bá. l. amo de Neuralgine.»

Las pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra las V. n. t. s, farmacias y droguerías.

En el Ayuntamiento de Enmedio se halla expuesto el padrón de cédulas personales.

La guardia civil de Torrelavega ha detenido á la joven Lucía Toyos, vecina de Sierrapando, por sospechar que sustrajo varias ropas del vecino de San Salvador don Julián Quintanilla, durante los días en que estuvo en la casa asistiendo á un enfermo.

Ayer se verificó la rifa del cerdo de la Casa de Caridad, siendo premiado el número 1.237.

Por la capitán general del Ferrol se ha dispuesto que los capitanes del puerto no autoricen ni explidan certificaciones á guna acreditando navegación á los alumnos de náutica y pilotos, sin tener á la vista el rol correspondiente.

En uno de los pasados días tomó posesión del cargo de secretario interino de la Junta provincial de Instrucción pública, el distinguido joven abogado y colaborador nuestro don Alberto Gayé.

Felicitamos al señor Gayé, deseándole todo género de felicidad en el desempeño del cargo de que acaba de tomar posesión.

Salón «Murillo»

La animación fué ayer por demás, siendo casi imposible penetrar en el local.

En vista de que muchos no pudieron conseguir entradas, se darán hoy dos funciones de El sueño de Noe: una á las cuatro y media y otra á las seis.

Todo el mundo reconoce que esta es la vista más importante y grandiosa que se ha presentado, pues hay cuadros de gran efecto é importancia.

Mañana y pasado no habrá función, y el jueves se pondrá la Cenicienta.

En la primera hora de la madrugada de ayer se declaró un incendio en una tejavana de Turrelavega, situada en la calle de la Veguía.

La tejavana era de la propiedad de don Juan Pardo, vecino de aquella ciudad, el cual la dedicaba á cuadra.

La tejavana está ocupada en aquel momento por 15 buques y dos años pertenecientes á los capitanes C. rferino Portilla L. r. n. o, Ramón Ramoro Herrero, vecinos de Az. r. s; Gregorio San Miguel, de Morter; Rufino Herrero, de P. r. castillo; Ramón B. r. gos Mer, Ramón Bárcena Blado y Fr. n. o sea B. r. n. l. l. O. ña, de Puente A. o. e.

Tamb. é. había un cerro, perteneciente á este último certero, erigido con una pipa de O. n. b. a. c. o. j. abón, azúcar y otros efectos con destino á varios comerciantes de aquella ciudad.

El fuego destruyó la tejavana y perdieron diez de los buques y un año.

También destruyó el fuego el carro y todos los efectos que contenía.

Afortunadamente, poco antes de iniciarse el fuego, habían salido de la cuadra todos los carteros, no quedando en ella más que el B. zanilla (el dueño del carro) el cual fué fué despedido por los lajetos de un perro, yéndose envuelto en llamas.

Gracias á que estaba cerca de la puerta pudo salir sin sufrir novedad alguna, pero tuvo que abandonar la chiqueta y el chaleco, en donde tenía 25 pesetas y un reloj, lo cual fué destruido por el fuego.

A extinguir éste concurrieron la guardia civil y varios vecinos, los cuales lo consiguieron después de tres horas de trabajo.

El fuego quedó completamente dominado á las tres y media de la mañana.

El día 1.º de enero, primero del siglo XX fué bautizada en la Catedral de Tortosa una niña á quien se puso por nombre Elisa, y cuyos apellidos son Segarra y L. r. peira.

Fuó madrina en el acto del bautizo su tatarabuela, doña Teresa Armengol Caries, que cuenta noventa años.

El bautizo se celebró con gran pompa. Como detalle curioso merecen citarse que la niña Elisa Sagarra inaugura el siglo XX teniendo abuela, bisabuela y tatarabuela.

Mercancías

llegadas ayer en pequeña veloci. dad por el ferrocarril del Norte: 327 sacos de harina á la panadería de Santa Lucía; 109 idem idem. á M. r. ant.; 28 idem, á González; 109 idem, á G. t. r. r. rez; 339 de salvados, al mismo; 125 idem, á Hermosillo; 84 bultos de vino, á Uzuandun; 12 idem y 57 de manteos, á la orden.

En Zaragoza se ha publicado durante veinte años un periódico republicano titulado La Derecha.

Pero en el primer número del presente siglo pone á la cabeza del número de subtítulo de Periódico para todos.

Y en un artículo de fondo se despidió de la política diciendo que acabó ya el tiempo de los periódicos políticos.

El joyero y los jarrones rifados en la tienda de la señora viuda de Ceballos, han correspondido á los números 12 322 y 12 547.

Nuevos sellos

Han empezado á exponerse los nuevos sellos de correos sin perjuicio de que simultáneamente se usen los anteriores hasta que se terminen las existencias.

Tienen los nuevos sellos el busto de Alfonso XIII vistiendo el uniforme de alumno de infantería; en la parte superior se lee «España» alrededor del busto «sello postal» y en la parte inferior el valor que representan.

La nueva emisión consta de doce series, que son: de 2 céntimos, de 5, 10, 15, 20, 25, 30, 40 y 50, y de 1, 4 y 10 pesetas.

Esta madrugada, á la una y media, se cayó al patio desde el balcón de su casa, Cuesta del Hospital, número 10 biardilla, un individuo llamado Joaquín García Díaz, de 25 años, jornalero.

El accidente fué ocasionado por el estado de embriaguez en que se encontraba á aquella hora dicho individuo.

A consecuencia del tremendo golpe se causó muy graves lesiones, pues se fracturó el fémur derecho y se rompió algunas costillas.

Fué conducido á la Casa de Socorro, donde fué curado, pasando después á Hospital en muy grave estado, temiéndose que se le presente el traumatismo.

A la una de esta madrugada rifieron en Puerto Chico cuatro marineros, resultando herido Pantaleón Barrens, que presentaba una herida usada con instrumento punzante en el costado izquierdo y otra en el ojo izquierdo que se causó al caer al suelo.

Las heridas son leves. Se ignora quién de los contrincentes fué el que le hirió. Los tres ingresaron en la Prevención.

A las doce de ayer domingo fueron trasladados desde el cementerio de San Fernando á la estación del ferrocarril de Bilbao, y conducidos á Madrid á Ramales, para ser depositados en el panteón de los marqueses de Albalá, los restos mortales de don José María Ordoñez, que llevó en vida dicho título.

La conducción del cadáver fué una manifestación que hubiera resultado más concurrida si no se la hubiera dado un carácter con el que no está conforme la inmensa mayoría del pueblo.

Furgaban en la manifestación gran número de personas, y aunque hubo conatos de tumulto, estos fueron apaciguados por la cordura de algunos de los manifestantes y por la prudencia que desplegó el señor Gobernador civil dando órdenes oportunas, que fueron acertadamente secundadas por los dos inspectores, con lo cual se evitó que el día ayer hubiera sido un día de graves sucesos.

Ayer falleció, después de recibir los Santos Sacramentos, doña María Pardo Fernández, á cuya familia acompañamos en el sentimiento. Dios haya acogido en su santo seno el alma de la finada.

Observaciones meteorológicas

del mes de diciembre: Resumen.—Temperatura máxima, 19,4, correspondiente al día 22.

Temperatura mínima, 2,8, correspondiente al día 16.

Presión barométrica máxima, 774, correspondiente al día 16.

Presión barométrica mínima, 754,5, correspondiente al día 1.º

Viento NO, sopla 6 días; el O., 4; el SO., 5; el NE., 5; el SE., 2; el N., 5; el S., 4.

Ha habido 16 días serenos, 10 nublados y 5 lluviosos: la cantidad de agua ha sido de 1 622 metros.

Escuela Normal de maestros

Con arreglo á las disposiciones vigentes, el día 10 del actual termina el período de vacaciones que dió principio en 15 del pasado.

En las escuelas graduadas señas á la Normal darán principio las clases el día 8 del corriente como está prevenido.

En igual día darán comienzo las clases nocturnas de adultos, establecidas en la Escuela Normal, siendo las horas señaladas para dicha enseñanza de diez y seis á veintidós.

En la secretaría de la Escuela Normal de esta provincia, se encuentran á disposición de los interesados que podrán recogerlos mediante las for-

maldades prevenidas, los títulos profesionales de don Manuel Gutiérrez Or. ña, don Valentín Martínez del Castillo, don Santiago Marsalón R. r. iz, don Andrés Fuente de la H. ra, don Simón G. n. rero P. rales y don Quirino Celada L. r. neres.

Se han reunido á la superioridad para que les sean expedidos los títulos que los interesados solicitan los expedientes de don Victorlan V. oenta Fernández y González y don Martín de Río Aebob.

Hemos recibido stanta tarjeta de salutación del nuevo secretario de este Gobierno civil don Leonardo de Aranzuren.

Agradecemos la atención, y correspondemos á ella, deseándole muchas satisfacciones en el desempeño de su delicado cargo.

Tenemos en cartera varios artículos y sueltos que iremos publicando á medida que el espacio nos lo permita.

Sirva esto de explicación á nuestros estimadísimos colaboradores.

La guardia civil ha detenido á doce mineros presuntos autores de reyerta y homicidio, perpetrado en la persona de E. l. s Fernández Roces, vecino del pueblo de L. r. nes, en el sitio llamado N. l. n, de la carretera de Mieres, á las nueve de la noche del día 1.º del actual.

Según nos comunican en stento besalamano el secretario de la R. el Hermandad Sacramental y Militar Or. ña, nuestro distinguido amigo don Antonio L. D. r. g. s, ha quedado constituida para el presente año la Junta de Gobierno de dicha piadosa Asociación, siendo reelegidos todos los miembros que componían la Junta en el año precedente, y que son los siguientes:

Presidente nato, el ex. celentísimo é ilustrísimo Prelado; presidente efectivo, don Alejandro Gil R. r. boleño; primer Hermano Mayor, don José Soler; segundo id. id., don Juan D. Alasoro; Tesorero, don Evaristo R. B. r. id; secretario, don Antonio L. D. r. g. s; vocales, don Nestor L. D. r. g. s; don Antonio G. de la Torre; don José María G. de la Torre; don L. no Mancisidor, don José V. enero; don Enrique Azu. r. z; don Angel B. n. ave; don Alfredo W. n. sch; sacristán, Julián G. n. z; don González capellán de la Ofradía del Rosario, adscrita á esta H. rmandad, don Emilio Aguirre, beneficiado de la S. I. O.

El Mensajero del Corazón de Jesús, Sumario del número de enero:

Intención general del mes: La consagración del siglo XX á Jesucristo.—Oración y propósito para este mes.—Breve Pontificio de B. n. tificación de la Venerable Sierra de O. s, Juana de Testonnan, fundadora de la Orden de las H. jas de la Benaventura Virgen María.—Lo que pide el Sagrado Corazón de Jesús.—La Raza Humana á los pies de Cristo Rey.—La Reina mártir (continuación)—El mal del mundo.—Conferencia militar.—Sucho de Niño Jesús (poesía).—Mosáico.—La oración.—Oración.—Si medalla á qué discursos? sí discurso á qué medalla?—Qué horror la revolución.—Dios castiga y no á paos.—El siglo XX á Sagrado Corazón.—El despertar de un pueblo.—Or. nica del Sagrado Corazón de Jesús en España Pamplona por Jesucristo.—Reverso.—La causa de las plazas del Sagrado Corazón.—Or. nica exterior: Francia.—La guerra contra la Iglesia.—Victimas de la guerra.—Libros.—Tesoro del Corazón de Jesús.—Calendario del Corazón de Jesús.

SUERO ANTIDIPTÉRICO

DEL INSTITUTO PASTEUR Se recibe directamente de París, renovándose todos los meses, en la oficina de farmacia de J. ZAMANILO Atarazanas, 2.—Antigua botica del doctor Cuesta

AVENTINO GUILLEN

SOCIEDAD EN COMANDITA PALAU, 5, BARCELONA Ordenes de Bolsa Compra y negociación de toda clase de cupones y valores.

CALENDARIOS DE PARED

Ya llegó la remesa de bonitos calendarios que se esperaba. Se venden también tres sueltos. Librería de LA PROPAGANDA CATÓLICA y Her. n. n Cortés—9

PLIEGOS BAYADOS

para BALAN. OS men. uales Se hallan de venta en esta librería de «La Propaganda Católica».

COMUNICADO

Sr. Director de LA ATALAYA.

Muy Sr. mio y de mi consideracion.

Le agradezco que se sirva publicar en el p...
Cumpliendo con los dictados de mi conciencia...

MAS TELEGRAMAS

Madrid 6-1625

La prensa

El Imparcial publica un artículo de Trov...
sobre la restauración de la catedral de Sevilla...

En otro artículo que titula «Política pe...
queña y política grande», dice que se...

Venezolanos y yanquis

Dicen de Washington que se agrava la...
cuestión suscitada entre Venezuela y los...

Contra la vejez

En París han comenzado las experien...
cias para curar la vejez con inyecciones...

Han sido sometidos a este tratamiento...
dos ancianos de 83 y 89 años.

Asesinato y robo

En Llanera (Oviedo) una partida de do...
ce hombres armados entró en la casa de...

La benemérita persigue a los bandidos.

Los submarinos

Dicen de París que mañana lunes y bajo...
la inspección del ministro de Marina, se...

Noticia desmentida

Dicen de Bruselas que es inexacta la no...
ticia de que el rey Leopoldo tenga el pro...

Sin cobrar

De Barcelona comunican que todavía no...
se han presentado a cobrar el billete fa...

Una mitad del billete la tiene un ban...
quero de la capital.

La otra mitad la posee un carnicero del...
barrio de San Andrés de la Barca.

Los procesos

Todavía no se han recibido en el Sena...
do los procesos incoados por el Consejo...

Se sabe que el ministro de la Guerra ha...
pedido con urgencia los citados procesos.

El czar

Telegrafían de San Petersburgo que el...
czar de Rusia ha desistido de su viaje a...

Cervera

Telegrafían de Puerto Real dando cuen...
ta de que se halla gravemente enfermo el...

Asunto sin resolver

Los militares que se hallan retirados por...
inútiles a causa de heridas recibidas en...

Don Jaime

En el ministerio de Estado no se ha re...
cibido todavía ninguna nueva noticia de...

El señor Barrio y Mier ha manifestado...
que el día 31 de diciembre recibió carta...

De Nueva York telegrafían que tambié...
n allí el frío es muy grande.

Reina una epidemia muy seria de in...
fluenza.

Aquí en Madrid nótase un frío intenso...
La temperatura mínima ha sido hoy de...

De China

De Cantón anuncian la revocación del...
principal oficial de Sek Lung, que no h...

Entre las notas pagadas a los cónsules...
extranjeros por la comisión encargada de...

Resolver las indemnizaciones motivadas...
por la destrucción de bienes de los m...

En el ministro de Negocios Extranjeros...
ha recibido de Sanghái un telegrama di...

En Si Yan Fou se han reconcentrado...
30.000 hombres.

La corte no ha hecho ningún prepa...
rativo de viaje.

Protesta

La Junta directiva del gremio de pan...
aderos de Madrid publica un comunicado

dente de Londres y con rumbo al Cabo, ha...
fundado en aquel puerto el transporte in...

Procedente del Cabo y con rumbo a...
Londres, ha fundado también en Palma el...

Mis impresiones

Añade el despacho que en conferencia...
sostenida con un oficial procedente del...

Misión diplomática

Telegrafían de Washington que el Mi...
nistro de los Estados Unidos en Caracas...

recibió la misión de asegurar una solu...
ción equitativa en los expedientes rela...

Indemnización

El Gobierno colombiano ha pagado...
150.000 francos a la Compañía propieta...

En libertad

Dicen de Londres que The Evening Stan...
dard anuncia que los ingleses capturados...

Homenaje literario

La prensa dedica artículos encomiásti...
cos al señor Núñez de Arce, con motivo de...

El Papa y los franceses

Despachos de Roma trasmitidos des...
de París aseguran que la actitud del Pon...

Termina afirmando que el Papa inter...
pondrá su influencia y su autoridad con...

Le Figaro inserta un despacho de su...
corresponsal en Roma anunciando que el...

Preparanse varias enmiendas al pro...
yecto sobre las asociaciones religiosas.

Se dice, por último, que el Papa no...
retirará a Francia el protectorado que e...

Se cree que los manejos de Alemania...
resultarán infructuosos.

Enfermo grave

El parte facultativo acerca de la mar...
cha de la enfermedad del señor Blaguer,...

Persiste la disnea y le ha sido imposi...
ble descansar durante las veinticuatro ho...

Choque de trenes

De Sens dicen que ha ocurrido un cho...
que en aquella estación entre el rápido de...

El conductor del tren y una mujer re...
sultaron heridos.

La guerra del Transvaal

La Gazette Nationale reconoce que la...
situación en el Cabo es muy crítica por...

Varios periódicos de París anuncian...
que el Gobierno ha resuelto que vuelvan...

El primero que ha sido devuelto es la...
abadía de Luxeuil.

Los alumnos y profesores han recibid...
orden de abandonar el edificio en plazo...

El frío intensísimo que reina en París...
ha causado ayer 16 víctimas.

De Nueva York telegrafían que tambié...
n allí el frío es muy grande.

Reina una epidemia muy seria de in...
fluenza.

Aquí en Madrid nótase un frío intenso...
La temperatura mínima ha sido hoy de...

De Cantón anuncian la revocación del...
principal oficial de Sek Lung, que no h...

Entre las notas pagadas a los cónsules...
extranjeros por la comisión encargada de...

Resolver las indemnizaciones motivadas...
por la destrucción de bienes de los m...

En el ministro de Negocios Extranjeros...
ha recibido de Sanghái un telegrama di...

En Si Yan Fou se han reconcentrado...
30.000 hombres.

en los periódicos, protestando de la impu...
tación que se les dirigió ayer considerán...

Fallecimiento

Telegrafían de Las Palmas que ha falle...
cido en aquella población el conde de Ve...

El fallecido era persona de mucha res...
petabilidad en la isla.

De comercio

El mismo despacho agrega que aumen...
ta considerablemente el comercio de las...

Fuerzas inglesas

Termina el telegrama diciendo que en...
brevemente se esperan transportes ingles...

En Palacio

Hoy no ha habido Capilla pública en...
Palacio, por indisposición de la Reina.

La recepción militar resultó lucidísi...
ma.

Un banquete

Telegrafían de Sevilla que han celebra...
do los gamacistas un banquete para feste...

El señor Borbolla pronunció un disc...
urso de bastante alcance político, en el...

Consejo de ministros

Ha terminado el Consejo de ministros...
Los ministros estudiaron la manera de...

Este reclamó para ello el apoyo de la...
Unión Nacional.

Del resultado dependerá la celebra...
ción en Barcelona de un meeting organiza...

Manifestación anarquista

Dicen de Roma que en Castelbaldo ha...
habido una manifestación de anarquistas.

La policía los disolvió, resultando un...
muerto y varios heridos.

Suceso grave

En Macedonia ha habido un encuentro...
entre turcos y búlgaros.

Estos tuvieron tres muertos y 30 he...
ridos.

Los turcos tuvieron un oficial y mu...
chos soldados heridos.

Huelga de panaderos

Dicen de Mataró que se han declara...
do en huelga los obreros panaderos.

La boda de la Princesa

Los Reyes doña Isabel y don Francis...
co de Asís se han excusado de venir a M...

Los novios se marcharán al extranje...
ro a visitar a su familia.

Meeting

Comunican de Valladolid que se ha ve...
rificado un meeting republicano que estu...

Dividendos

El Banco de Castilla repartirá un divi...
dendo de 10 por 100 anual.

El Banco de Andalucía repartirá un 2...
por 100 semestral.

EL CORRESPONSAL

RESTAURANT

El Cantábrico

de Pedro Gomez Fernandez

HERNAN-CORTES.—(Palacio del señor Macho)

TELÉFONO NÚMERO 200

Cocina francesa y española.—Servicio a la carta.—

comedores amplios e independientes

Anuncios

Ama de cría

Se ofrece una de veinte años de edad, de consti...

Se ofrece una de veinte años de edad, de consti...

Se ofrece una de veinte años de edad, de consti...

Se ofrece una de veinte años de edad, de consti...

Se ofrece una de veinte años de edad, de consti...

Se ofrece una de veinte años de edad, de consti...

Se ofrece una de veinte años de edad, de consti...

BRONQUITIS - CATARROS - INFLUENZA - TOS
JARABE DE SAVIA DE PINO MARITIMO
PREPARADO POR R. JIMENEZ (HIJO) - Frasco a una y dos pesetas

Platería y Relojería Moderna (Ribera, 19)
En esta antigua y acreditado establecimiento hay gran surtido en platería con pedrería fina, y en...

A LOS MUEBLES Y MERCERÍA
Y OTROS MUCHOS ACABADOS EN RIA COMO...
FIN DE SIGLO
¡Ni una palabra más, caballeros, a casarse!

Apercibirse bien de lo que sigue; por supuesto, al estilo de Cuba
Desde 4 pesos 50 centavos en adelante, cama y jergón de muelles; 5 pesos arropa de lana, gran ve...

5 DUROS
cama, colchón de muelles y almohada
V. ARALUCE
PLAZA DE LA LIBERTAD
(Palacio del Club de Regatas)
Primera casa en Santander para la...

D. Hers PROFESSEUR
DE LANGUES VIVANTES
20 AÑOS DE PRÁCTICA
Cursos de francés é inglés, lectura, escritura y...

¡ALTO Y APROVECHARSE!
Por dejar el artículo de CALZADO
se liquidan todas las existencias.
En cristales lisos, colores y muselinas el más...

LA VASCO-NAVARRA
SOCIEDAD DE SEGUROS A PRIMA FIJA
CONTRA LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO
Capital: 4.000.000 de pesetas

JAQUECAS
y neuralgias se calman en el acto con Valerolína,
más eficaz que la aniprina é inofensiva. Farmac...

Lámparas Eléctricas
'BUDAPEST'
Las mejores conocidas hasta el día por su bril...

El francés en la mano
Constituyen este libro más de 500 conversaciones
en francés al lado de su traducción en espa...

Gran Gimnasio Higiénico
SANTA CLARA, 7
Se venden, muy baratos, sellos de Portugal...

SANTANDER
Imprenta de LA PROPAGANDA CATÓLICA

